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当地时间 6月 4日，韩国共同民主
党候选人李在明以压倒性优势当选韩
国第 21届总统，此乃韩国本世纪以来
最没有悬念的总统选举。
“本次大选是在尹锡悦的非法戒严

事件后突然举行的，除李在明之外的其
他候选人在政策和战略方面没有做好
准备。”李在明竞选团队成员权起植指
出，温和选民站在李在明一边、保守阵
营未能和被弹劾的尹锡悦切割，都注定
了本次选举的结局。

实际投票率显示，最“挺李”的光州
投票率 83.9%，居全国之冠；而最“挺尹”
的釜山及岭南地方各道，投票率在 78%
徘徊，低于全国均值。这意味着，很多对
政局感到失望的保守选民，早早就选择
放弃。

然而，一些分析指出，李在明的“完
胜”，叠加进步阵营在国会的绝对多数
优势，意味着韩国可能迎来了一位空前
强势的总统。

总统之路屡败屡战
李在明，1964年 12月 22日出生于

韩国庆尚北道安东的一个贫困家庭，是
七个兄弟姐妹中的第五子。少年时代因
家境贫寒辍学，13岁起在工厂做“无名
少年工”，历经艰苦劳作和多次工伤，左
臂终身残疾，甚至未能服兵役。尽管如
此，李在明凭借自学和坚强意志，最终
考取中央大学法学学士，并于 1986年通
过司法考试，开启了作为劳工权益律师
和社会运动者的职业生涯。

他早年辗转于劳动咨询中心和民
间反腐机构，致力于为弱势群体发声。
2005年加入进步阵营的开放国民党（共
同民主党前身），因无背景人脉成“边缘人
物”。2010年首次当选城南市长，期间推
行“一个都不能少”的社会福利政策，成功
扭转城市财政危机。2018年，他当选为京
畿道知事，2022年进入国会，成为更大范
围社会政策的倡导者和推动者。

李在明的总统之路可谓充满坎坷、
屡败屡战。2017年，他首次参加总统选举
党内初选，虽不敌文在寅，但已奠定全国
性政治人物地位。同年，他偕妻子参加一
档韩国热门综艺节目，一改往日尖锐形
象，塑造亲民人设。2021年，他再次成为
共同民主党总统候选人，却在 2022年大
选中以不到 1%的微弱差距惜败尹锡悦，
创下韩国选举史上最小差距纪录。2025
年 4 月，尹锡悦被国会弹劾罢免，韩国
政坛风云突变。李在明辞去党首职务，
以 89.77%的压倒性得票率赢得党内初
选，第三次向总统职位发起冲击。

李在明被誉为“劳动者总统”的代
表人物，他的执政理念植根于自己亲身
经历的社会底层，强调公平正义和包容
社会。他的政治生涯亦充满争议和激烈
的对抗。

绝食抗议考察遇刺
2023年 8月 31日，李在明宣布无

限期绝食，要求尹锡悦政府进行内阁改
组，反对日本核污水排海。同年 9月 18
日，绝食第 19天，李在明因器官损伤、

意识丧失被送医抢救，但苏醒后仍拒绝
停止抗议。次日，尹锡悦在访美期间批
准检方申请，要求国会表决逮捕李在明
（涉城南市地产项目渎职、受贿等指
控）。同年 9月 27日，首尔法院驳回检
方批捕请求，李在明暂免拘留。

2024年 1月 2日，李在明在釜山加
德岛考察时，遭伪装支持者的金某持刀
袭击颈部，伤口深达 1.4厘米，颈内静脉
60%损伤，紧急接受血管重建手术。嫌疑
人金某供述动机为“阻止其当总统”，并
承认提前踩点 6 次、网购凶器预谋行
凶。当月 10日，术后仅 8天，李在明出
院并呼吁“终结仇恨政治”。

纠纷缠身争议犹存
综合韩媒报道，胜选的同时，李在

明还面临选举违规、贪腐与权力滥用、
长子被曝非法赌博等“家族腐败”丑闻
和争议。悬而未决的司法案件仍是潜在
危机。当地时间 6月 9日上午，韩国首尔
高等法院宣布，将李在明涉嫌违反《公职
选举法》一案的二审重审首次开庭日期
延期（原定于 6月 18日）。若重审法院最
终判李在明有罪，将引发宪政危机。

据报道，李在明涉嫌在京畿道知事
任内的 2021年 10月 20日接受国会国
土交通委员会对京畿道的国政监察时，
对韩国食品研究院城南市柏岘洞某地
用途变更的提问作出虚假回答。他还涉
嫌在同年 12月 22日作为共同民主党总
统候选人接受某广播节目采访时，对自
己与已故的城南城市开发公社第一开

发处前处长金某的关系作出虚假陈述，
并于 2022年 9月被检方不拘留起诉。

灵活运用数字媒体的政治能力

李在明是韩国最早深度使用社交
媒体的官员之一，以其“网红式”政治营
销策略，用“接地气”方式凝聚草根支
持。韩国民众认为他的发言“不加修饰”
“说话像汽水一样爽快”，其行政风格也
被舆论评价为“汽水式果断”。

2024年 12月 3日，尹锡悦政府宣
布紧急戒严，当晚李在明突破戒严封
锁，翻越国会围墙进入议事厅，积极参
与通过解除戒严议案，推动尹锡悦弹劾
案审议与通过，公开谴责戒严行为，展
现强硬反对态度。

在“12·3戒严事件”当晚，李在明奔
赴国会途中通过 YouTube 直播即时向
公众传达信息，揭露尹锡悦无理宣布戒
严，号召民众警惕并阻止军方控制国
家，强调国家主权属于人民。他的
YouTube频道订阅数高达 142万，是韩
国政界最具影响力的社交媒体账号之
一。李在明的行动不仅体现了与尹锡悦
的政治对抗，更彰显了新时代政治领导
人灵活运用数字媒体，迅速动员民众、
有效应对危机的出色能力。

阴 周玉波曹然唐鑫
综编自人民网、央视新闻客户端、
中国新闻网、《中国新闻周刊》

6月 4日

自学成才 三战竞选

李在明：从贫困少年到韩国新总统

华溪人的“第一桶金”是怎么来的？
———重庆石柱华溪村脱贫攻坚口述

垄上行
近年来，中央三令五申强调要坚决防止低

效无效投资。记者实地追踪多地，发现一些工
程仍然大手笔投资，规划推进脱离实际，耗费
大量人力物力，投资效果大打折扣。

例如，位于江西抚州临川的温泉景区规划
面积 8.78平方公里，当地官网显示其定位为
“昌抚花园客厅”“抚州的旅游新地标”，由科技
金融小镇、温泉小镇、足球小镇等 6个特色小
镇构成。记者近期走访发现，小镇多被铁皮围
挡遮住，不少建筑钢筋裸露，外墙大面积脱落，
临街店铺大门紧闭，冷冷清清。

今年 4月，中央纪委国家监委通报，临川
温泉景区时任党工委书记刘俊福急功近利、好
大喜功，因脱离当地发展实际，上述特色小镇
项目大面积烂尾，造成土地闲置、资金浪费。

一些“标杆性工程”造成“标志性浪费”，究
其根本，是个别地方领导干部急功近利，政绩
观、政商观、政策观“三观不正”，权力约束不
足，习惯事前拍脑袋决策、事中拍胸脯保证、事
后拍屁股走人，把公共资源视为个人的敛财渠
道、仕途赌注。

受访干部建议，重点工程要进行重点监
督，对肆意妄为的主政干部施加问责压力；对
已经建成的“半拉子工程”，不可随意闲置浪
费，可针对市场和社会民生需求，积极调整闲
置资源的使用功能。例如，将闲置办公楼打造
成职业技能培训基地，将闲置产业园改造成仓
储物流中心等，盘活利用存量资源。

阴李兴文余贤红姚子云
半月谈网 6月 6日

“标杆性工程”
缘何造成“标志性浪费”？

大地回声

域外

姻延伸阅读

4月 11日，李在明在韩国首尔举行的
新闻发布会上讲话。姚琪琳摄

华溪村引进企业生产加工黄精面条等产品。刘政宁摄

纵横

男子尾随女童进电梯？
警方通报：嫌疑人已被刑拘

6月 10日，重庆市公安局九龙坡区分局发
布警情通报：

6月 9日，网传重庆市“九龙坡区华岩镇一
小区男子拉拽女孩”。经警方调查，6月 9日 18
时 39分，廖某（男，29岁）在其所居住小区尾随
一女孩搭乘电梯，在女孩出电梯时对其进行拉
拽。女孩大声呼救，廖某逃离现场，女孩未受伤。
接报警后，公安机关于次日凌晨 4时许将嫌疑
人廖某抓获，廖某对试图侵害女孩的犯罪行为
供认不讳。目前，廖某已被公安机关依法刑事拘
留，案件正进一步侦办中。为保护未成年人隐
私，吁请广大网友不要传播相关图片视频信息。

平安九龙坡微博 6月 10日

人满为患租用爱沙尼亚监狱

瑞典将“跨国”关押囚犯

瑞典政府于当地时间 6月 4日
称，已与爱沙尼亚政府达成协议，将
自 2026 年 7 月起租用爱沙尼亚境
内一所监狱，把最多 600名囚犯送
到那里服刑，以缓解瑞典国内监狱
人满为患的压力。据路透社报道，瑞
典政府向爱沙尼亚方面租用的监狱
位于爱沙尼亚东南部的塔尔图市，
设有 400间牢房。届时，在瑞典被判
犯有谋杀、性犯罪等罪行的 18岁以
上男子可能被送往那里服刑。

租用外国监狱安置囚犯的做法
并非瑞典首创。2015年，挪威与荷兰
两国政府也曾签署过一份为期三年
的监狱租赁协议，240 名挪威囚犯
“跨国”进入荷兰诺赫港监狱服刑。

阴乔颖
新华社 6月 5日

口述人：王祥生，土家族，1963 年
出生。现任重庆市石柱土家族自治县
中益乡华溪村党支部书记、村委会主
任。2020年 11月 24日，荣获“全国劳
动模范”称号。以下是王祥生 2024年
11月 15 日在重庆市石柱县中益乡华
溪村村委会接受访谈组关于脱贫攻坚
工作访谈时的口述。

我们华溪村在石柱土家族自治县
中益乡，位置很偏，就是现在，全程高
速公路，从重庆市区开车到我们村也
要三四个小时。

我小时候读书成绩很好。小学毕
业后，考进了我们石柱县中学的尖子
班，读了一个学期就回来，第二个学期
打死也不去了。我觉得我已经有一点
文化基础了，能写会算，不如去做生
意。所以后来很长时间，我一直在做点
小买卖。

“改行”当干部

我是怎么当的村干部呢？2003年，
我们这个地方开始撤乡并镇，两个村合
并为我们现在的华溪村。我父亲当时
64岁，是村里的文书，那时候华溪村穷
得叮当乱响，就那些人，那点儿钱。

当时有文化的、有劳动能力的人
都外出打工了。以前我看有报道说，农
村 60%以上的劳动力外出，其实远远
不止，我印象中我们村里至少有 90%
以上。最后的状况就是一帮老弱病残
守着大石头山，愁眉苦脸。村里集体经
济收入常年为零，没有什么产业，地没
有人种，一半多撂荒，剩下的那一小半
种得也是半死不活。大家“等、靠、要”
的思想比较重，争当贫困户，都想吃低
保。还形成了一种反向的攀比，谁要是
享受的低保金低了，就认为是跟村干

部的关系不好。
后来我父亲当了村支书，我就接

替他当了村文书。当了村干部以后，我
主要就是完成一些日常的工作，以及
上级安排的任务。到 2010年 5月，在
乡党委安排下，我就接任了支部书记。
当了村支书后，乡领导总是跟我说，让
我想办法，带着大伙儿致富。我看着村
里的现状，心里就发愁，村里没有劳动
力，我能怎么办？

挣得“第一桶金”

一转眼，党的十八大召开了。到
2017年 8月，按照重庆市委要求和相
关标准，我们中益乡被认定为重庆市
的 18个深度贫困乡镇之一。2017年 8
月，我们乡所有的村支书都被叫到乡
政府参加一个动员大会。市领导针对
我们中益乡人提出了一个号召：“要吃
得黄连苦，不怕辣椒辣！”会后，市委书
记跟大家说：“接下来脱贫攻坚的任务
很重，我们一定不要再像以前那样干
工作了，不能随波逐流，将来就看你们
的了！”

回到村里，我把所有村干部、村民
小组长、党员、群众代表都召集到村委
会。大家一起出主意、想办法。不久，市
里也派了驻村工作队来，工作队员来
动员群众学技术、搞产业、增收致富。
县里也派出了很多部门的同志到村里
来，帮助我们做方案、规划。外出打工
的那些人都说，江浙沿海一带，还有重
庆主城区周边，凡是农村搞得比较好
的，都有比较发达的集体经济。村民这
样一说，我们就想，我们村是不是也要
把集体经济搞起来？

我们反复宣传、多次动员，最终有
2名村干部，还有 7名党员带头集资，
之后又带动了 7个村民，一共 16个村

民各掏了 2万元成为公司股东，这就
是把村里有钱的、相对来说家庭好一
点儿的都动员了，最终集资 32万元与
村集体联合社共同成立了村集体公
司。公司成立了，我们就把村里的蜂
蜜、盐竹笋等土特产组织起来，去县城
各大单位的食堂去卖。结果两个月时
间，就把东西全都卖光了，赚了 30 多
万元，一下回本了，这是我们的“第一
桶金”。

种下希望之树

接下来，我们这个公司不能只是
卖农产品，当一个中间商。我们考虑让
村集体公司去流转村民的土地，这样
村民也有收入，地也能种起来。我们给
撂荒地开的价是一亩地第一年 100
元，第二年 200元，第三年 300元。

土地流转大部分都搞定以后，我
们根据县里的精神，开始做产业结构
调整。原来我们农村穷，那是因为我们
老是种那些最传统、最基本的农作物，
粮食就是“三大头”：红薯、土豆、玉米，
这些东西值不了多少钱。当时乡领导和
我们一起开会，设想打造一个“蜜蜂小
镇”。搞这个的来历和依据就是我们这
个地方自古有养殖中蜂的传统，生产出
来的蜂蜜品质也很好，我们就根据当地
人自己擅长干的事来打造这个产业。

我们还搞了经果林。当时县里也
给配套了种子和经果林的一些政策，
三年每亩给补贴 1200元。有了这 1200
元垫底，我们就有数了。我们和驻村工
作队队长汪云友讨论多次，最后决定：
要干我们就自己干，不引进其他企业
来干。其他企业肯定追求他的利益最
大化，干好了，他们会把好处拿走大部
分，如果没干好，他们一撤，把烂摊子
就留给村里了。考虑到这一点，我们华

溪村就坚定不移地要干好这件事。从
那开始，驻村工作队员们每天都在找
资料、看资料，扎进去了，他们把这个
事情研究得透透的。到了 2017 年腊
月，我们的初步方案拿出来了。2018年
初，乡党委又带我们到贵州的六盘水
去考察，学习先进经验，回来再完善我
们的方案。

脱贫攻坚期间，有好多单位、企业
很想参与到脱贫攻坚的行列当中来，
但是他们找不到切入点。我们和驻村
工作队商量了一个土办法：可以和各
大单位、企业的党支部一起搞党建共
建，让他们以这样的形式来进入我们
村。我们的第一个党建共建单位是民
生天然气集团，他们给我们村送来了 2
万元的肥料，后来又给我们村集体公
司买了一台皮卡车。第二个共建单位
是重庆三峡电缆厂，他们看到我们村
民住房里的电线老旧，在木质房屋里，
有火灾隐患。于是他们厂里党支部赞
助，把我们村里的老旧电线全都给更
换了。我们村集体公司出了线管的钱，
石柱电力公司派来二十几个员工，他
们利用节假日和晚上的时间，前后两
个月，把全村的老旧电线都换完了。到
现在为止，我们村一共有了 28个党建
共建单位，每一个单位都帮我们干了
一些事。我们就拿这个钱去买中蜂、买
树苗、扩大黄精种植规模，逐步发展我
们的产业。

2023 年，我们村的集体收入是
237万元。我们村委会旁边有一面布满
六边形蜂巢的“华溪力量”文化墙，全
村村民笑脸的照片放在每一个六边形
蜂巢里面。我们华溪村人今天的生活
变好了，有能力了，就要回馈社会、奉
献社会。

阴 访谈组：胡薇陈思王道勇
《学习时报》6月 4日
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